

Número suelto, 5 céntos.
Id. al por mayor, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Sábado 31 de Mayo de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

EL SEÑOR

Don Graciliano Frias González

Falleció el día 27 del corriente después de recibir los últimos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

Su viuda doña Juana Díaz Tejera, sus hijos don Francisco, doña Carmela, doña Effigia, don Juan, don Graciliano, don Arturo y don Jorge; sus hijos políticos don Juan Díaz Castro y doña Cándida Marrero Díaz; sus hermanos, sobrinos y demás parientes;

Suplican a sus amistades y conocidos, se sirvan encomendar su alma a Dios, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Famia 27 de Mayo de 1919.

Páginas femeninas

El voto en la mujer

No vayáis a creer que quiero hacer propaganda política para que se me saque concejal por este o aquel barrio y lo que aún es más, que me lleven al Congreso para discutir, ni tampoco al respetable Senado.

No se trata de eso, sino simplemente de hacer una reclamación que creo a todas luces justa y meritoria. Quiero yo, y en mi sentir la mayor parte de las mujeres españolas, que se extienda el derecho electoral con más amplitud y llegue hasta nosotros, ese mismo derecho que continuamente se está prodigando a quienes no son del todo capaces de esa prerrogativa. ¿Porque no se nos ha de conceder esa facultad que hace a los ciudadanos soberanos en el momento de depositar su papeleta en la urna electoral? ¿No somos muchas mujeres más merecedoras de ese privilegio?

¿Quién se hallará más capacitado, una mujer que haya cursado algunos estudios académicos, como hay muchísimas en nuestra nación, o un pobre patán que ni tan solo sabe leer y escribir y que por lo mismo no puede estar tan instruido de sus derechos y obligaciones para con el Estado, y como consecuencia no sabe cual es el partido político cuya preponderancia y triunfo haga más fructifera la labor de dirigir los destinos de la Nación por las vías saludables y prósperas del engrandecimiento patrio? En el conocimiento de todos no está que, multitud de veces, por no decir siempre, en todos los colegios electorales los «acaparadores de votos» les cambian las papeletas a los pobres hombres que no saben leer. Yo, personalidad Gobierno negaría el derecho al voto a todo el que no supiese leer ni escribir.

Ya sé yo que las personas prudentes y sensatas me objetarán que conceder el voto a la mujer sería empeorar la actual vergonzosa legalidad electoral, y que los mismos tropiezos hallaríamos con la adición del género femenino; esto en cuanto al anal fabetismo, y que por otra parte daría lugar a cierta perturbación en la vida doméstica y de consiguiente a las sociedades.

No, señor, nada de eso. Por lo mismo he apuntado que solo debe concederse con carácter restringido permitiendo por ahora solamente a aquellas mujeres cuya ilustración la capaciten para ello; porque sabido es que si se extendiera a la clase obrera de taller, analfabética la mayor parte solo conseguiríamos, avivar la ilu-

ma y echar leña a la hoguera revolucionaria que se ha iniciado en España, porque se valdrían de ellas como instrumento para los destructores y antipatrióticos fines de los políticos que todos conocemos y que por lo mismo no cito. Con horror recordamos todos la obra de las mujeres incultas y viciadas en los ideales antierstarianos y antipatrióticos que cubrieron de luto a la noble ciudad de Barcelona.

También se me dirá: el voto en la mujer sería la desavenencia en todos los hogares en que mujer y marido no tengan el mismo color político. Pero, señores, Vds. tan bien como yo conocen que en que las mujeres voten, muchas veces se discute acaloradamente en el matrimonio, y no es de política.

No voyan a creer que al reclamar yo el voto para las que hayan cursado estudios lo hago por miras personales, sino que es de presumir que una mujer ilustrada tenga, aparte de los conocimientos de ciudadanía, más discreción para evitar las discusiones que la posible discrepancia política pueda suscitar en el hogar doméstico, que una pobre ignorante, y además para evitar el asalto del feminismo rojo que sería el complemento del radicalismo degradante que ahora existe.

Habrà quien diga: eso sería sujetar a la mujer al monopolio caudillesco. Pero ¿acaso hoy mismo o no somos políticas, no estamos viendo que también nosotras? Sabido es que muchas veces, cuando solicitamos algún empleo o beneficio en que medie la política, tendemos mayor o menor seguridad de obtenerlo según sea el color político de nuestro padre, hermano o esposo, y si no es del mismo que viste el individuo de quien depende la concesión, aviadadas estamos.

Hoy, en nuestro país, la política es la gran diosa de la fortuna y ¡ay, de aquel que no tenga entrada en su palacio! Hoy todo tiene que pasar por las manos de esa caprichosa deidad; desde el asunto del plebeyo hasta el del aristócrata; nadie ni nada se escapa a su dominio, y pobre del que caiga en su desgracia.

Sobre todo, por qué no ha de manifestar la mujer su opinión y deferencia por tal o cual partido y elegir a aquellos que representan al pueblo. Acaso no bullen en su cerebro ideas, y existen en su mente ideales tan, o más elevados, que los de muchos hombres?

Mary la Doctora.

EN SAN FRANCISCO

La festividad de S. Fernando

Ayer tuvo lugar en la parroquia de San Francisco de Asís la función religiosa en honor de San Fernando, patrón de la tropa de Ingenieros.

El altar estaba magníficamente adornado con los diversos aparatos propios del cuerpo de Ingenieros.

Ofició el señor Capellán de Artillería, el que dirigió su palabra a los fieles.

Al acto asistieron representaciones de todos los cuerpos de guarnición en esta plaza, entre las que recordamos al Gobernador militar de esta plaza señor Moló, acompañado de sus ayudantes; jefes y oficiales de Ingenieros, Infantería, Artillería, Caballería, Administración e Intendencia, rindiendo los honores correspondientes un piquete, al mando del joven Capitán de Ingenieros señor León.

Ayer tarde dieron fin los cultos del mes de Mayo, dedicados a la Santísima Virgen, viéndose muy concurridos.

En el acto de ayer predicó el Rvdo. Padre Benigno Sánchez y un coro de bellas distinguidas señoritas cantaron la latania y una plegaria a la Virgen.

Los altares estaban artísticamente adornados.

Sinceramente felicitamos al dignísimo párroco D. Juan Batista por el entusiasmo que viene desplegando en los cultos que en su Iglesia se celebran.

Hoy, a las 10 y media, habrá en dicha parroquia una solemne misa, dedicada a Ntra. Sra. del Sagrado Corazón.

En este acto hará una alocución el Arceobispo de la Santa Iglesia Catedral, Dr. D. Santiago Beyro.

Información local

La Presidenta y Junta de la Asociación Caritativa de la Infancia, nos ruega digamos que ultimamente se han recibido con destino al Hospital de Niños los donativos siguientes:

Plas. 300 de D. Sixto Machado, 50 de D.ª Juana Arce de Domínguez, 75 de un señor militar, 50 de Mr. Stab, 250 de una señora anónima y 50 de don Manuel Abreu.

Merecen muchos plácemes los donantes.

Por los médicos de guardia, han sido asistidos en la Casa de Socorro las siguientes personas:

Domingo García, de 15 años, de quemaduras de primera y segundo grado en el brazo torax y espalda del lado izquierdo.

Maria Avila García, de 39 años, de una herida incisa en la región tenar derecha como de 3 centímetros, que interesaba la piel y tejido celular; casual y leve.

Miguel Rodríguez, de 43 años, de una herida contusa como de un centímetro de extensión, en la región parietal izquierda, que solo interesaba el cuero cabelludo; casual y leve.

Petra Pérez, de 5 años, de una herida contusa en la región parietal izquierda como de un centímetro, que solo interesaba el cuero cabelludo.

Desde mi ventana

He oído cosas muy curiosas desde mi ventana.

El señor gordo y calvo, a quien yo consideraba como un ser casi inofensivo, se manifestó anoche como hombre de empuje y que no tiene pelo... de tanto.

Discutía con un apreciable datista de hoy, maurista de ayer, y tal vez, y sin tal vez, maurista de mañana, cuando todo el partido conservador, bajo la jefatura voluntariamente acatada por todos de D. Antonio Maura, se presente a las Cortes para resolver los problemas que preocupan e interesan a España.

El gordo echaba en cara al otro que hubiera firmado un telegrama de protesta contra el gobernador.

El datista accidental, digámoslo así, aseguraba que él había firmado si leer, y sin creer que contuviera nada malo el conabido telegrama, y añades:

—Yo varé al Conde, y le daré una satisfacción, pues no faltaba más!

—Es que si yo fuera el Conde no me contentaría con una satisfacción privada, sino que la exigiría pública, porque no hay derecho a decir tanta bobería como se decía en el telegrama dichoso.

—Pero que se decía?

—Pues vea V. la primera acusación grave, gravísima, el primer delito, enorme, insólito, que le contaban al ministro era este, ¡agárrese, amigo! ¡Qué el gobierno Civil electoral convertido en una oficina electoral!

—¿Ha oído V. en su vida cosa seme jante?

Jamás en el gobierno civil se ha hecho política. Jamás de allí se han dirigido las elecciones. En los tiempos venturosos de Eulate, Centaño, Cabrerizo, etc. etc. Al llegar las elecciones se prohibía hablar de política en el gobierno civil, y sus salones se cerraban para los políticos, y se abrían para dar en ellos tres danzantes...

—¡Oh! ¡Cuanto ilustre danzante ha desfilado por aquellos salones!

—¿Y que más decía?

—Que se comietan atropellos por el gobernador.

—¿Y es verdad?

—Si hombre, figúrese V. si se cometían atropellos, y si el Gobierno estaba dispuesto a hacer barbaridades que los mauristas han pagado ya tres mil quinientas pesetas para que la audiencia habilite diez notarios que den fe de los atropellos que piensan cometer.

—¿Ha visto V. cosa más rara?

Los atropellos tan tranquilos, y los atropellos queriendo que se levante acta de esos atropellos, y que los representantes de la fe pública presencien toda la elección, y digan la verdad.

—¿No ve V. claro, extraviado amigo?

—¿No ve V. que es todo lo contrario? Qué sus amigos de V., sus bu nos amigos, tenían todo preparado para hacer los cántaros y pucherazos de siempre y ganar la elección.

Ven porque no son tontos, que se ha roto el cántaro de la Orotava, con lo que pierden más de mil trescientos votos; que se hace imposible realizar los de Arico, Fania, etc. etc., porque allí abajo ya saben algo delo que se prepara, y ni a tiro hay quien los lleve a votar; ven que donde hay votación les ganamos la otra vez, y les ganaremos mucho mejor ahora, porque algunos votos dñ el poder ¿verdad? hacen sus cuentas, ven que pierden sin remedio, y comienzan ya a preparar la defensa del acta, y hablan de atropellos; nunca había visto yo que el atropello lleve notarios para que den fe.

—¿Pero dice V. que perdemos?

—¿Seguramente.

—¿Y quién se ahogará?

—Ahí tiene V. una cosa que a mí no me preocupa.

Eso V. lo verán; pero creo que el que está más en peligro es Salazar.

—¡No me diga V. eso que me acidento!

—Pues no es más que la realidad, porque él va de buena fe, y sus amigos dan el segundo voto a Félix, pero mucho me temo que los otros no cumplan el compromiso, y saldrá Félix en tercer lugar, si es que no hacen alguna trampa y sale Darío.

—¿Y no habría remedio?

—Eso veánclo ustedes, que es a lo que más les interesa.

Me gustó el señor gordo.

Habíabale con calor, con natural elocuencia.

¡Oh fuerza sublime del éxito! ¡Cual no sería poder que, solamente presenteido, sacas palabras y razones de aquella ilustre calabaza!

La exposición del Ateneo

(Sinfonía núm. 2)

Uno de los más sagrados derechos es el del pataleo; por eso cuando o veo ejercer lo apruebo; ello merece toda mi simpatía.

Me veo aludido por el Sr. Asensio en un segundo artículo, un si es no es violento. Y fodo ¿porqué? ¿por que no me han gustado sus obras piclóricas? No se preocupe Vd., Sr. Asensio, la posteridad le hará justicia.

Vd. me pregunta que porqué no concurrir con mis obras a la exposición; yo podía contestarle a Vd. que por que no me dió la gana, pero como esta frase me resulta poco parlamentaria y de dudoso gusto, le diré a Vd. que yo creo que esta clase de torneos deben dejarse para la gente joven; lo que como Vd. y como yo ¡ay! ya pasaron la dorada edad, creo que deben quedarse en casa a no ser que por una pizca vanidad (¡quien está libre de defectillos!) se trata de epatrar y hacer a los pollos un mal tercio, cosa que entre otros inconvenientes tiene el que puede uno equivocarse, y hacer el ridículo. ¿Me entienden Vd.?

E la clase de preguntas son indiscretas, a la libérrima voluntad del individuo.

¿Qué diría Vd., Sr. Asensio, si yo lo preguntase (ya que según Vd. dice es doctor en leyes) por que, en vez de ejercer su lucrativa profesión, viene Vd. en cambio a desempeñar una modesta cátedra en estas apartadas isletas? Yo jamás me permitiría, no ya preguntar, ni suponer siquiera, que sea por falta de talento; ¿por falta de clientes? de ninguna manera; Vd. tendrá sus razones, quizá lo haga Vd. por sport, en fin, por cualquier cosa menos por las anteriores razones, porque tiene Vd. un perfecto derecho a hacerlo así. Ya que como pintor no puedo compararme con Zuloaga o con Zorilla, déjeme con la dulce ilusión de creer que como jurista como hubiera Vd. eclipsado a Salmerón y a La Cierva.

Además, Sr. Asensio, Vd. me cree, según se explica, con una porción de fea cualidades; le ha faltado poco para llamarme hasta feo. Vd. me cree envidioso, pífido, amargado; le han engañado a Vd., palabra de honor ¡si yo todo lo contrario!

Pregunte V. a los que me conocen y le dirán que tengo un carácter franco y jovial, que siempre estoy alegre, y que me gusta tomar las cosas (o el lado cómico, sana costumbre que creo se me ha pegado de estos simpáticos isleños) ya ve que yo también como V. hecha mis piropos al país, con esto se congracia uno con el publicito ¿verdad?

Esto, sin embargo, también tiene algunos ligeros inconvenientes; a lo mejor por una inocente broma como aque la que le dije de su cuadro «El mendigo» de que debían recluírlo en el Asilo de ancianos se enfada conmigo; ¡confiese V. noblemente señor Asensio, que esa es la causa de la mala voluntad que me tiene!

Dice V. que yo hablo mal de mis compañeros, ¡pues si para todos he tenido en mis criticas elogios! sobre todo para los jóvenes; ¡pues si los tuve hasta para cierto bodegocito que V. conoce!

Lo que sí comprendo y encuentro natural que no le haya a V. gustado mi decoración. Esto me entristece por aquello de

Si el sabio no aprueba mal...

Permitame V., a pesar de todo, que le diga que esa pórtico que es el de la llamada fachada de Platerías de Compostela, una de nuestras joyas, de arte románico, no solamente los tímpanos sino todo el primer cuerpo está adornado con figuras humanas también románicas, que al igual de las del arte bizantino, tienen como característica la desproporción entre sus partes, ser excesivamente cabezonas, y cortas de extremos, y que además sus líneas duras están bastante maltratadas por la acción del tiempo. Esto es lo digo a Vd. porque según veo al igual que en perspectiva está Vd. también medianejo en Historia del Arte.

En fin, ya veo que también Vd. es crítico, ¡si todos lo somos! solo que yo lo ejerzo con medianías como Vd. y como yo, y Vd. además veo que pica más alto, pues, según me dicen, Vd. afirma que la «Maja desnuda» es un mal cuadro, y que debía desaparecer del Museo. Yo estoy biendo a Goya, si viviese, lo que le contestaría, por más que Vd. se lo supondría.

Lo que he notado es que en toda su fluida prosa no me dice nada, ni refuta uno solo de mis argumentos sobre su novísimo método de dibujar sin líneas, y sobre aquella discusión de perspectiva, tema, origen y fin de nuestra dis-

CANDIDATURA MINISTERIAL

PARA DIPUTADOS A CORTES POR TENERIFE

Don Antonio Goicoechea

Don Manuel Delgado Barreto

Anteayer en la Iglesia del Pilar

Cuadros religiosos

Conque solemnidad se celebró anteayer en la Iglesia de Ntra. Sra. del Pilar la Comunión infantil!

¡Que cuadro más bello era aquel!

¡Que ambiente más puro y sutil despedían aquellos ángeles terrenales!

¡Qué de satisfacciones no experimentarían, al recibir en sus tiernos corazoncitos, el sagrado Cuerpo del Padre celestial...

¡Y Dios estaba allí, bendiciendo a sus coraceros!

¡Aquello era sublime!

El altar mayor estaba vestido de flores: eran las flores de María, que embargaban el alma de los fieles, que inclinados imploraban perdón para las culpas de los hombres...

Y Dios, el Juez Supremo del cielo y de la tierra, parecía decir:

—¡Dejad, que esta bondadosa juventud católica se acerque a mí!

Y las madres acercaban a sus hijos por vez primera, a recibir el Pan Sagrado del Mesías...

Las armónicas notas del armonium, llovaban en el espacio de aquel templo, llevando a cada corazón un eco divino, una palabra de Dios.

Luego un coro de infantiles y juveniles voces, invocaban hechos religiosos; aquella dulce armonía, parecía descender de la gloria.

El ritmo de la vida católica, los cánticos angélicos de las jóvenes, la oración de los niños, todo, todo era poético y humano.

Antes de la Sagrada comunión, el Dr. don Santiago Beyro, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de la vieja ciudad de los Adelantados, dijo una plática alusiva al acto.

Este orador religioso, trazó a aquellos niños la senda que deben seguir.

Un rayo tenue de luz se ar penetraba en la nave; parecíase divisar en medio de aquel rayo de claridad, al Espíritu Santo...

Y María, la madre celestial, envía-

Hospital de Niños

Lista de los donativos recibidos para el Bazar de dicho hospital

Don Manuel Polo y Sra., un busto de terracota.

Don Antonio Alvarez de Linera y Sra., un busto de terracota.

Doña Juana Pallazar Vda. de G.ª del Castillo, do. macetas de porcelana blanca.

Doña Rosario Marizant Vda. de Gutiérrez, dos bolsos de seda y terciopelo para señoras.

Soforita Concepción Alvarez Ponte, tres cubre pañeros de crochet.

Don Pedro Duque Déniz, dos frascos de locción Pompeyana, uno de colonia, una polvera, una caja polvos y otra caja jaboncillos.

De La Laguna

¡Eso no está bien!

En el periódico «La Información» encontramos la siguiente carta que acogemos en nuestras columnas por que ella es una prueba irrecusable de que la sociedad a que se alude ha desviado la recta senda que al principio de su fundación se venía trazando, para hacer el juego político a determinados elementos:

«El viernes de la semana anterior celebró Junta general la «Asociación Obrera» de esta localidad, yo como socio entusiasta a ella asistí, creyendo se iba a tratar algún asunto de interés para el proletario, como son el de las subsistencias y la falta de trabajo.

No hubo nada de eso, ni cosa parecida, que le interesara al obrero, que a aquella Asociación pertenece.

El asunto que se iba a tratar era la candidatura que había de votar en las próximas elecciones, y, efectivamente, se propuso candidato, como hombre más avanzado, al de un millón 700.000 pesetas.

Como yo protestara de que aquello no era un canro político, sino que se había constituido para defender a la clase obrera, se me echó a la calle.

Yo, como hombre, como obrero, con tanta o más libertad que los que

integran la Directiva de dicha Asociación, porque no soy esclavo de ningún cao que, protesto; públicamente ante esa obra de engaño a los obreros que están llevando a cabo algunos elementos, acuseis del peor de los caciquismos que aquí han imperado.

Mil gracias, Sr. Director, y sabe que está a su orden s. s. e. q. s. m. b.

José H. Lecuona Rodríguez

Digno de elogio es el rasgo del joven firmante de la carta, que revela ser un obrero consciente.

Hora es ya de que el trabajador se de exacta cuenta de que no puede ser más desairado para él que estar sujeto a las imposiciones de unos caciques y de que eleve su dignidad por sobre esos bajos menesteres que le esclavizan.

Hora es ya, repetimos, de que el trabajador tenga voluntad propia y rechace todo acto que lo denigre, porque, antes que al juego político de unos señores, debe anteponer el interés de la patria, que es el suyo propio.

¿Tendrá imitadores la actitud noble del Sr. Rodríguez? Nosotros así lo esperamos, ya que en La Laguna, abundantemente, entre la clase obrera, abundan elementos sanos y moralizados, incapaces, por lo tanto, de admitir ningún engaño y menos aún de dejarse sorprender tan inocentemente.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendos, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

Ecos de Sociedad
 Día de dias
 Ayer celebraron su fiesta onomástica en esta localidad, la distinguida señora doña Fernanda Ruiz de Artea...

Saludo
 Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros apreciados amigos de la Villa de la Orotava...

De viaje
 En breve embarcará para la Península en compañía de su distinguida familia, el reputado doctor don Luis García Ramos.

De temporada
 En el vapor "Ardeola", han llegado los jóvenes don Juan y don Francisco I. Croft...

También es muy probable que muy en breve vendrán a esta Capital con objeto de pasar la temporada de verano, nuestro culto paisano, el director de "La Acción", de la Corte, don Manuel Delgado Barreto...

Restablecimientos
 Se encuentra completamente restablecida de su reciente indisposición la distinguida señora Angelina González Caig, hija del Auditor de Guerra, Sr. González Moya.

Mejoría
 S que mejorando en la grave enfermedad que viene padeciendo hace algunos días, la respetable señora esposa de nuestro querido amigo don Andrés Lombet.

Estudiante
 A mediados de Julio embarcará para Inglaterra, al objeto de proseguir sus estudios, interrumpidos a causa de la pasada guerra, el distinguido joven, don Nicolás García e Izquierdo.

Enfermos
 En esta localidad se encuentra enfermo, el Sr. Inspector de Emigración, y particular amigo nuestro, don Melchor Ordóñez.

Accidente
 Bañándose en la playa del Real Club Tinerfeño, fué víctima de un accidente casual, el distinguido oficial de Artillería don José Suárez Cordón, quien por fortuna, no sufrió sino una ligera contusión en la frente.

Operación
 Con brillante éxito ha practicado el Dr. Secchi, una difícil operación quirúrgica a don Rafael Hoyin, al que le fué extirpado un tumor del cuello con extensas adherencias a la vena yugular del lado derecho.

Reclológica
 Ha fallecido en el pueblo de Fasnia, el rico propietario don Graciano Frías González, habiendo causado verdadera y penosa impresión su muerte por lo inesperada y por el grande aprecio de que gozaba entre sus convecinos.

Misa de requelem
 Hoy a las 8 de la mañana se celebrará en la Parroquia de la Concepción, por el alma de don Tomás Izquierdo y Martín.

¡Electores de Tenerife!
Si queréis tener defensores influyentes de la Isla votad la candidatura ministerial.

Esteban Mandillo.

Información de La Laguna

Fiesta de San Diego

Con gusto consignamos la simpática noticia de celebrarse el próximo Domingo primero de Junio, en esta ciudad, la fiesta de San Diego, que a causa de la grippa no pudo efectuarse en la fecha de costumbre.

Los mayordomos de la ermita, animados de fervoroso celo, hacen activas gestiones a fin de que dicha fiesta resulte muy lucida.

Los oficios religiosos, que comenzarán a las diez de la mañana, están a cargo del devoto párroco de la Concepción Don Antonio Solís.

Por la tarde, una banda de música amenizará, como de costumbre, los festejos populares.

Zeatro Leal
 La Compañía Llano-Banquer estrenará esta noche en este coliseo el drama en tres actos "Lo que estaba escrito", de D. Manuel Verdugo...

Quince minutos después de terminada la función saldrá un tranvía que llegará hasta Santa Cruz y si hubiere pasaje suficiente llegará otro hasta Tacoronte.

El domingo se despedirá de este público el señor Llano con una escogida manitine y por la noche se pondrá en escena la obra de gran éxito, "La Casa de la Troya."

Registro civil
 Día 28
 NACIMIENTOS
 Gerardo Torres Diaz y Germán Pérez Barroso.

Día 29
 NACIMIENTOS
 Adoración Hernández Pérez.
 DEFUNCIONES
 Hermenegildo Aguilar, de esta Capital, de un mes; Valleseco.

Cristóbal Valladares Diaz, de esta Capital, de 55 años; Regla.

Notas marítimas

El "Ardeola"

Procedente de Puerto de la Cruz, entró ayer el vapor de nacionalidad inglesa "Ardeola", consignado a la casa Yeoward, dejando en este puerto 6 pasajeros y llevando en tránsito 71, y carga general.

El "Womabledon"
 Ayer entró en nuestro puerto el vapor de nacionalidad inglesa "Womabledon", el que venía de Cardiff, con carbón para esta plaza, consignado a los Sres. Hamilton.

El "Chama"
 El vapor inglés "Chama" entró ayer procedente de Calabor, y Sierra Leona. Vino consignado a los señores Eider.

Buque de guerra
 Ayer entró el remolcador de guerra francés, "Mamouth", procedente de Las Palmas. Vino consignado a su consúl.

Velero
 El pailebot de nacionalidad portuguesa "Argonauta", entró procedente de Oporto.

Buques despachados
 Para la pesca el pailebot "Joven Remedio".

El pailebot "Tenerife", para Garachico.

El pailebot "Gaspar", para Las Palmas y escalas.

El vapor "Taradant", para Las Palmas.

El vapor "A deola", con fruta para Liverpool y escalas.

El "Chama" de nacionalidad inglesa para Liverpool.

Omitir el voto en estas circunstancias es desertar de nuestras banderas.
Hay obligación de conciencia de votar, y de votar a los mejores.

Desde Güimar

El Gobierno de S. M. ha concedido una pensión al Médico don Luis Fraga García, que hace 4 meses reside entre nosotros, para marchar a Suiza a cursar estudios especiales en su carrera.

Al felicitar al Sr. Fraga García por tan honrosa distinción, le hacemos presente nuestro pesar por su ausencia que aunque temporal, nos es muy sensible, pues a más de sus dotes relevantes como profesional es un amigo cariñoso cuyo afable trato es muy de apreciar.

El día 31 del mes actual marchará para la Península y de allí a Suiza donde le deseamos feliz éxito en los exámenes superiores que ha de realizar.

Buen viaje y pronto regreso deseamos al cariñoso amigo.
 El Correspondiente.

Los reyes ovacionados
 Don Alfonso y doña Victoria fueron ovacionadísimos por la multitud, llevándose a cabo, sin incidentes, la bendición en la ceremonia anunciada.

Momento imponente
 Terminada ésta el Monarca, desde las gradas del monumento, con voz vibrante, leyó un hermoso documento que oyeron todos los asistentes de rodillas, siendo este un momento de verdadera emoción.

Terminada la lectura de dicho documento la muchedumbre tributó una calurosa ovación al Corazón de Jesús y a los reyes católicos.

Procesión
 Luego tuvo lugar una solemnisima procesión, dando el Cardenal la bendición a los acordes de la Marcha Real.

Las casas engalanadas-Inmortal
 La mayoría de las fachadas de las casas de todo Madrid fueron engalanadas, reinando un entusiasmo indescriptible.

Del Extranjero
 Anarquía
 Dicen de Petrogrado que en aquella capital reina la más espantosa anarquía.

Desde hace días no solamente no se confecciona pan, sino que por escasear otros alimentos se come miserablemente.

Jefes que huyen
 Los jefes bolcheviquistas han huido a Fiume.

CAMBIOS
 Londres 23.18
 París 79.25
 Berlín 00.00

Sección religiosa
 Santos de hoy, día 31
 Santa Petronila, virgen.
 Santos de mañana día 1.
 San Segundo, obispo y San Firmo, mártir.

CULTOS PARA MAÑANA
 Parroquia Matriz.—A las 8 misa rezada y Comunidad general de la Semana Devota de la Virgen del Carmen; a las 9 media, Tercia, Asperges, misa cantada y plática a las 2 de la tarde, catecismo a los niños; a las 6 los ejercicios del primer domingo de mes y plática doctrinal para adultos.
 Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 para las tropas de Artillería e Ingenieros; a las 10 Tercia, y misa cantada, y explicación del Evangelio; a las 12 misa rezada; a las 2 de la tarde, catecismo a los niños.
 Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 6 y media, a las 8 misa de Comunidad general que distribuirá el Muy Ilustre Sr. Provisor de la Diócesis; a las 10 y media Misa solemne de Pontifical, por el Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de la Diócesis y sermón a cargo del Muy Ilustre Sr. Magistral de la Catedral de la Laguna, Dr. D. Heracleo Sánchez Rodríguez; a las 7 de la tarde, solemne procesión del Sagrado Corazón de María por el barrio de los Hoteles, terminándose estos cultos con Besamanos y Despedida a la Virgen.
 Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.
 Capilla del Hospital militar.—Misa rezada a las 9.
 Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 9; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.
 Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media; a las 11 Hora Santa.
 Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.
 Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.
 Ermita de San Sebastián.—Misa rezada a las 8 y media; a las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Infraestructura de la Asunción de Nuestro Señor Jesucristo, con rito semidoble, color blanco.

Desde Güimar

El Gobierno de S. M. ha concedido una pensión al Médico don Luis Fraga García, que hace 4 meses reside entre nosotros, para marchar a Suiza a cursar estudios especiales en su carrera.

Al felicitar al Sr. Fraga García por tan honrosa distinción, le hacemos presente nuestro pesar por su ausencia que aunque temporal, nos es muy sensible, pues a más de sus dotes relevantes como profesional es un amigo cariñoso cuyo afable trato es muy de apreciar.

El día 31 del mes actual marchará para la Península y de allí a Suiza donde le deseamos feliz éxito en los exámenes superiores que ha de realizar.

Buen viaje y pronto regreso deseamos al cariñoso amigo.
 El Correspondiente.

La moralidad de los bolcheviques
 Declaraciones de Bela Kun
 En un discurso pronunciado el día 2 del actual ante el Consejo de obreros y soldados, Bela Kun dijo, entre otras cosas, lo que sigue:

«Para mí no hay moralidad ni inmoralidad en el mentir cuando se trata con imperialistas y capitalistas.

Yo mentaría y me avergonzaría de mis mentiras; pero cuando se trata con burgueses es innoble y hasta miserable el hablar con sinceridad.

Hasta creo, y en ello está conforme conmigo Lenin, que deberíamos firmar la paz, fuera la que fuese, pues ello nos permitiría recabar alientos y proseguir luego con mayor eficacia en nuestra propaganda.»

Se alquila Hermosa casa dando a dos calles con grandes comodidades para familia, fonda u oficina. Para informes de precio de alquiler, tiempo de arrendamiento, etc. dirigirse a su dueña en la misma casa calle Doctor Comenge (antes San Francisco) n.º 19 en esta Capital o a don Carlos Lecuona, escritores Alfonso XIII n.º 19.

*** ESTANTERIA ***
 En muy buen estado de conservación se vende una Estantería propia para Café.
 Informarán en la Sociedad "Cooperativa Cívico Militar."

SE DESEA—Señora extranjera que pueda encargarse de la educación y cuidado de varios niños, enseñándoles un idioma, francés o inglés, dirigiéndose por carta indicando referencias y aspiraciones a las iniciales J. M. apartado de Correos N.º 78, Santa Cruz de Tenerife.

Pérdida
 En el trayecto del Teatro Principal a la Sastretería de don Ernesto Zamorano, o bien en el mismo teatro, se ha extraviado un bolso de señora, de plata.
 La persona que lo entregue en la citada sastretería será gratificada a más de agradecerse infinitamente.

Francisco Hernández Maffiotte
 Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños.

Se desea tener correspondencia con individuos que por su estado de salud les fuera conveniente permanecer en el Clima de las Canarias, los meses de Julio, Agosto y Septiembre.
 Dirigiéndose por personas que aunque no disfruten de salud, tampoco requieran cuidados especiales.
 Dirigirse por escrito a las iniciales A. A. G. Lista de Correos Villafior.

TELEGRAFIA SIN HILOS—Se ven una estación completa para vapor sistema Telefunken. Dirigirse a don Arturo Delgado, Marina 3, entresuelo.

Sixto Lecuona Hardisson
 Agente general en las islas Canarias de la Compañía Italiana de Seguros Marítimos.

CAJA NAVAL Y DE SEGUROS de Genova, que ha aumentado su capital hasta 20,000,000 de Liras, tiene el honor de poner en conocimiento de los señores exportadores de esta isla, que ha sido autorizada por la Dirección de la Compañía para emitir pólizas cubriendo el riesgo marítimo, comprendidos el de arrastre por las olas y el de choque de minas a la prima de Ptas. 75 % cuando la cantidad de fruta que viaje sobre cubierta no exceda del 50 % de la partida embarcada y a Ptas. 100 %, yendo toda la partida sobre cubierta, por los mismos riesgos; excluyendo el riesgo de minas de a 0.75 % según el tonelaje del buque conductor.

Señora extranjera, con conocimiento del inglés y español desea ocupación en familia para educación y enseñanza u negocio. Dirigirse por carta a las iniciales M. R. en esta redacción.

El que, contra su conciencia, vota a candidatos que pueden influir en contra de la Iglesia, es como el traidor que lucha contra su Rey.

Teatro Leal LA LAGUNA

Esta noche estreno de "LO QUE ESTABA ESCRITO"

drama en tres actos del ilustre poeta D. Manuel Verdugo

A la salida del espectáculo habrá tranvía especial, que hará viaje a esta Capital.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

POR CABLE
PENINSULA
 Maura, trabajador
 Madrid, 29-20'25.

El señor Maura no ha salido de su domicilio, hallándose en él durante toda la mañana entregado a sus labores.

Sin noticias
 En el Ministerio de la Gobernación no le ha sido facilitada hoy a los periodistas ninguna noticia.

Consejero de Sanidad
 La Gaceta publica un decreto del Ministerio de la Gobernación nombrando consejero de Sanidad a D. Antonio Marín.

Autorización
 También inserta la Gaceta una Real orden del Ministerio de Abastecimientos autorizando la exportación de una cantidad de aceite por valor de cinco millones.

Suspensión
 Asimismo se publica otra disponiendo que hasta primero de Julio se suspenda la tramitación de solicitudes para la exportación de aceite de oliva.

Monumento
 Mañana se inaugurará en esta Corte el que se levantará en honor del Corazón de Jesús.

Mitín
 En el teatro Novedades, con asistencia de un enorme gentío, se ha celebrado un mitín organizado por la unión monárquica nacional, haciéndose la presentación de los candidatos de la misma.

El señor Sala pronunció un discurso exponiendo el programa que han de trazarse.

Dijo que la política de las naciones vencedoras era con-

traria a la autonomía de los pueblos.

Luego hablaron los demás candidatos, siendo ovacionados.

El señor Sala, desde un balcón del domicilio social, aconsejó a los manifestantes que se disolvieran pacíficamente.

Otro mitin
 En el teatro del Bosque de Barcelona los regionalistas han celebrado otro mitin en el que hablaron los señores Cambó y Rosillo, atacando la candidatura de la unión monárquica.

Conferencia
 En el Teatro Cómico el señor Alomar ha dado una conferencia disertando sobre los catorce puntos de Wilson.

No es cierto
 El gobernador de Barcelona ha negado cuanto se ha dicho con respecto a que el jefe de la policía presente la dimisión de su cargo.

Los mauristas
 Madrid, 29-24.
 En el teatro Alvarez Quintero se ha celebrado un mitín maurista, haciéndose la propaganda de los candidatos madrileños.

Los oradores defendieron el orden y atacaron el régimen republicano.

Cogida de un torero
 En una corrida de toros celebrada en Madrid fué herido en la pierna izquierda el torero Cocherito.

Temporal
 Dicen de Bilbao que en aquella capital se ha desencadenado un formidable temporal, que ha ocasionado enormes daños en el arbolado.

Inauguración de un monumento
 Madrid 30.
 Con gran solemnidad se ce-

El "Ardeola"

Procedente de Puerto de la Cruz, entró ayer el vapor de nacionalidad inglesa "Ardeola", consignado a la casa Yeoward, dejando en este puerto 6 pasajeros y llevando en tránsito 71, y carga general.

El "Womabledon"
 Ayer entró en nuestro puerto el vapor de nacionalidad inglesa "Womabledon", el que venía de Cardiff, con carbón para esta plaza, consignado a los Sres. Hamilton.

El "Chama"
 El vapor inglés "Chama" entró ayer procedente de Calabor, y Sierra Leona. Vino consignado a los señores Eider.

Buque de guerra
 Ayer entró el remolcador de guerra francés, "Mamouth", procedente de Las Palmas. Vino consignado a su consúl.

Velero
 El pailebot de nacionalidad portuguesa "Argonauta", entró procedente de Oporto.

Buques despachados
 Para la pesca el pailebot "Joven Remedio".

El pailebot "Tenerife", para Garachico.

El pailebot "Gaspar", para Las Palmas y escalas.

El vapor "Taradant", para Las Palmas.

El vapor "A deola", con fruta para Liverpool y escalas.

El "Chama" de nacionalidad inglesa para Liverpool.

Omitir el voto en estas circunstancias es desertar de nuestras banderas.
Hay obligación de conciencia de votar, y de votar a los mejores.

Del Extranjero
 Anarquía
 Dicen de Petrogrado que en aquella capital reina la más espantosa anarquía.

Desde hace días no solamente no se confecciona pan, sino que por escasear otros alimentos se come miserablemente.

Jefes que huyen
 Los jefes bolcheviquistas han huido a Fiume.

CAMBIOS
 Londres 23.18
 París 79.25
 Berlín 00.00

Sección religiosa
 Santos de hoy, día 31
 Santa Petronila, virgen.
 Santos de mañana día 1.
 San Segundo, obispo y San Firmo, mártir.

CULTOS PARA MAÑANA
 Parroquia Matriz.—A las 8 misa rezada y Comunidad general de la Semana Devota de la Virgen del Carmen; a las 9 media, Tercia, Asperges, misa cantada y plática a las 2 de la tarde, catecismo a los niños; a las 6 los ejercicios del primer domingo de mes y plática doctrinal para adultos.
 Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 para las tropas de Artillería e Ingenieros; a las 10 Tercia, y misa cantada, y explicación del Evangelio; a las 12 misa rezada; a las 2 de la tarde, catecismo a los niños.
 Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 6 y media, a las 8 misa de Comunidad general que distribuirá el Muy Ilustre Sr. Provisor de la Diócesis; a las 10 y media Misa solemne de Pontifical, por el Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de la Diócesis y sermón a cargo del Muy Ilustre Sr. Magistral de la Catedral de la Laguna, Dr. D. Heracleo Sánchez Rodríguez; a las 7 de la tarde, solemne procesión del Sagrado Corazón de María por el barrio de los Hoteles, terminándose estos cultos con Besamanos y Despedida a la Virgen.
 Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.
 Capilla del Hospital militar.—Misa rezada a las 9.
 Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 9; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.
 Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media; a las 11 Hora Santa.
 Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.
 Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.
 Ermita de San Sebastián.—Misa rezada a las 8 y media; a las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Infraestructura de la Asunción de Nuestro Señor Jesucristo, con rito semidoble, color blanco.

Se alquila Hermosa casa dando a dos calles con grandes comodidades para familia, fonda u oficina. Para informes de precio de alquiler, tiempo de arrendamiento, etc. dirigirse a su dueña en la misma casa calle Doctor Comenge (antes San Francisco) n.º 19 en esta Capital o a don Carlos Lecuona, escritores Alfonso XIII n.º 19.

*** ESTANTERIA ***
 En muy buen estado de conservación se vende una Estantería propia para Café.
 Informarán en la Sociedad "Cooperativa Cívico Militar."

SE DESEA—Señora extranjera que pueda encargarse de la educación y cuidado de varios niños, enseñándoles un idioma, francés o inglés, dirigiéndose por carta indicando referencias y aspiraciones a las iniciales J. M. apartado de Correos N.º 78, Santa Cruz de Tenerife.

Pérdida
 En el trayecto del Teatro Principal a la Sastretería de don Ernesto Zamorano, o bien en el mismo teatro, se ha extraviado un bolso de señora, de plata.
 La persona que lo entregue en la citada sastretería será gratificada a más de agradecerse infinitamente.

Francisco Hernández Maffiotte
 Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños.

Se desea tener correspondencia con individuos que por su estado de salud les fuera conveniente permanecer en el Clima de las Canarias, los meses de Julio, Agosto y Septiembre.
 Dirigiéndose por personas que aunque no disfruten de salud, tampoco requieran cuidados especiales.
 Dirigirse por escrito a las iniciales A. A. G. Lista de Correos Villafior.

TELEGRAFIA SIN HILOS—Se ven una estación completa para vapor sistema Telefunken. Dirigirse a don Arturo Delgado, Marina 3, entresuelo.

Sixto Lecuona Hardisson
 Agente general en las islas Canarias de la Compañía Italiana de Seguros Marítimos.

CAJA NAVAL Y DE SEGUROS de Genova, que ha aumentado su capital hasta 20,000,000 de Liras, tiene el honor de poner en conocimiento de los señores exportadores de esta isla, que ha sido autorizada por la Dirección de la Compañía para emitir pólizas cubriendo el riesgo marítimo, comprendidos el de arrastre por las olas y el de choque de minas a la prima de Ptas. 75 % cuando la cantidad de fruta que viaje sobre cubierta no exceda del 50 % de la partida embarcada y a Ptas. 100 %, yendo toda la partida sobre cubierta, por los mismos riesgos; excluyendo el riesgo de minas de a 0.75 % según el tonelaje del buque conductor.

Señora extranjera, con conocimiento del inglés y español desea ocupación en familia para educación y enseñanza u negocio. Dirigirse por carta a las iniciales M. R. en esta redacción.

El que, contra su conciencia, vota a candidatos que pueden influir en contra de la Iglesia, es como el traidor que lucha contra su Rey.